

DIARIO DE CORDOBA.

Teléfonos 13 y 37

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 37

NÚM. 11.852

Suscripción en Córdoba... Por un mes... 2 Pesetas.
Por trimestre... 5,50 "
Fuera de Córdoba... Por un mes... 2,50 "
Por trimestre... 7 "

JUEVES 5 DE NOVIEMBRE DE 1891

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicacón al mes, que no exceda de quince líneas, y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLII

FERRO-CARRILES ANDALUCES.

El carácter sistemático que tienen en esta región el retraso de los trenes, la repetición constante de faltas en el servicio de explotación y ante todo el temor de que no responda el estado de las líneas á una escrupulosa inspección, convierten en urgente la necesidad de combatir con energía las causas fundamentales de tales deficiencias, en previsión de que, agravándose, puedan tener tristes desenlaces.

La organización del personal es la cuestión capital y la primera que ha de resolverse, si se quiere que los servicios se llenen cumplidamente. En nuestro país no existe una ley ó reglamento de empleados de los ferro-carriles: léjos de tener ninguno de ellos carácter inamovible, están todos sujetos á las determinaciones autoritarias del Director de la Compañía, que hasta en la forma de dictar resoluciones y disponer su ejecución, patenta el poder discrecional de que se halla revestido. Los órdenes que de él dimanar no se trasladan directamente á los respectivos jefes de estación á quienes afecta, sino que se les notifica por un jefe de tren que es el encargado de comunicárselas á su paso por las estaciones; recaba la firma de cada uno de aquellos en señal de quedar enterados, y no se les consiente el sacar copia de ellas. Al ingresar en la compañía un empleado cualquiera, se le impone como obligación la de suscribir un contrato, en el que hace constar queda sujeto á observar los reglamentos y disposiciones sobre ferro-carriles (que aún desconoce) y cumplir las órdenes que se le den, siempre que tengan la firma del Director; sin que medie otras relaciones entre los servidores y el amo.

Los partidarios de la doctrina individualista tienen aquí la prueba más palpable de cómo puede llegar á su total desmoronamiento la iniciativa privada, con entera independencia de los gobiernos y neutralización de la ingerencia de los agentes oficiales en la inspección y explotación.

A veces, para calmar las excitaciones de la opinión, los centros directivos de Gobernación hablan desde la *Gaceta*, expediendo Reales órdenes que no se cumplen, y las compañías, para deslumbrar al público, buscan una víctima entre los mismos empleados. Esto hace que el personal de ferro-carriles se encuentre en una situación cada día más insostenible, agobiado por las responsabilidades que sobre él pesa, apremiado por exigencias extraordinarias de un servicio alterado á consecuencia del clamoreo de la opinión, y blanco de los ataques de cierta gente que no vé en ellos sino la representación de las agrupaciones anónimas que forman las Compañías. El castigo impuesto á un celoso empleado de esta línea, con la pérdida de parte de su sueldo y otras medidas

recientes, atestigua lo que decimos. Las multas, por otra parte, menudean con frecuencia, y son el resultado siempre de las penas arbitrarias que se imponen por las Compañías, que parece no tienen otros medios de estimular el personal, sino sitiándolo por la miseria.

En todos los incidentes y faltas que ocurren frecuentemente en nuestros caminos de hierro, como retrasos repetidos, faltas de enlace, máquinas que se descomponen, coches que se inutilizan, cambio de líneas en las agujas, averías en los puentes y desmontes en los terraplenes, aparece sin duda un agente de los de menor categoría, un misero empleado responsable de ellos; pero este no es sino el instrumento de la perniciosa administración de las empresas mercantilistas que todo lo sacrifican al lucro, las responsabilidades hay que hacerlas efectivas en esferas mucho más elevadas. Antes que nombrar comisiones que á nada práctico conducen y dictar circulares excitando el celo de la acción Fiscal para castigar los delitos y faltas que se cometen; antes que hacer una ley de indemnizaciones; antes que reorganizar bajo más estrechas bases las Inspecciones, urge un reglamento ó Ley de empleados, para que el trabajo, la aptitud y conocimiento de cada uno, tenga el debido empleo y recompensa al par que la responsabilidad necesaria en el ejercicio de sus funciones. Así es de esperar que las Cortes, atendiendo á las protestas de la opinión y de la prensa, sancionará esa ley, y como complemento indispensable declarará la incompatibilidad de cualquier cargo público con los de Consejeros de administración de las empresas ferroviarias, por que la tutela que ejercen personajes influyentes sobre las mismas, origina la negligencia en el servicio encomendado á las inspecciones del gobierno.

Los recursos financieros DE ESPAÑA

Entre lo mucho que se ha escrito con motivo de la campaña hecha contra nuestro crédito por parte de la prensa francesa, es digno de singular atención un notable artículo, en que *El Economista* se hace cargo de cuanto propalan nuestros detractores, para evidenciar luego con cifras y datos irrefutables cuán lejos están de la verdad los que suponen que nos hallamos al borde de completa ruina, ó que si quiera hemos retrocedido en la marcha y desenvolvimiento progresivo de nuestra riqueza.

Hácese constar en el artículo de que hablamos que no podía menos de producirse en el país una dificultad monetaria, desde el instante que nuestro mercado, utilizando solo sus propios recursos, absorbía la enorme masa de nuestra deuda

que se hallaba en poder del extranjero, y que allí se ha querido vender con apresuramiento; pero este hecho, lejos de revelar la pobreza y aniquilamiento que se supone, lo que por el contrario demuestra es que nuestros recursos eran mayores de lo que se suponía, dado que si bien es cierto que por el momento han elevado mucho los cambios de fincos y libras para poder pagar en el exterior el importe de los valores aquí comprados, estos están ya satisfechos, sin que para ello haya sido preciso apelar, como muchos han supuesto, á préstamos tomados á nuestro primer establecimiento de crédito.

Basta examinar como hace *El Economista*, las partidas del balance del Banco en 17 del pasado para las del publicado al comenzar el año en 3 de Enero, para persuadirse de que no son recursos de aquel establecimiento, y apelando á pignoraciones, sino con los de que disponían los particulares, como se han comprado y pagado los muchos valores venidos en este tiempo del extranjero.

Y si á esto se agrega que en poco tiempo también se han tirado á los extranjeros importanísima cantidades en acciones y obligaciones de nuestros ferrocarriles, del Banco Hipotecario, de minas y de otras varias empresas, antes casi en su totalidad poseídas por el capital extranjero, ya se encuentra la explicación á esas dificultades monetarias del momento, que no son, ni con mucho, el signo de decaimiento y pobreza que se supone.

Cierto que nuestros Gobiernos han incurrido en profundos y lamentables errores; cierto que con ellos han impedido un mas rápido desenvolvimiento de nuestra riqueza; pero aún así, es un hecho que nuestra industria se vigoriza y la agricultura va dando cada día mayores y mas estimados productos.

Las estadísticas comerciales nos dicen que en los nueve meses de este año hemos exportado 2357 millones mas que en igual periodo del año anterior, y también hemos tenido mayores importaciones, siendo muy de notar que mientras han bajado de un modo considerable las entradas de cereales, han subido nada menos que 21 millones los de algodón en rama, que sostienen nuestra industria de tejidos é hilados, y 545 los carbones minerales que alimentan á todas; y eso cuando tanto aumenta en nuestro suelo la explotación de sus cuencas carboníferas.

No son estos ciertamente signos de decaimiento ni pobreza; y aún cuando las desatentadas corrientes proteccionistas que dominan á nuestros vecinos puedan determinar de momento entre nuestros vinicultores una perturbación, al cabo, si nuestros Gobiernos miran con altura estos problemas, bien puede salir de las dificultades del momento nuestra completa regeneración económica, como salió la grandeza y poderío de Inglaterra del odio y la guerra de Luis XIV.

Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

—En el ministerio de la Gobernación se recibieron anoche varios telegramas participando que se había efectuado, sin incidente alguno, la constitución de las diputaciones provinciales.

Otros gobernadores telegrafaban también que las lluvias hacen esperar buenas cosechas en sus respectivas provincias.

—A instancias del ministerio de Marina ha sido demandado ante los tribunales un periódico que insertaba anteayer un artículo acerca de la inversión de determinados fondos de aquel ministerio.

Sostendrá la acción privada contra dicho colega el intendente general del ministerio, Sr. Aranda.

—El Ayuntamiento de Jaén ha acordado erigir una estatua al ilustre poeta Bernardo López García, en la plaza del deán Mazas.

—Lo del Banco es lo único, puede decirse, que anteayer preocupaba á todo el mundo. Saber que acordaba su consejo de administración en la reunión que debía celebrarse por la tarde.

Momentos antes de comenzar ésta daban todavía alguno de los consejeros con quien tuvimos ocasión de hablar: —Aseguro á usted con toda sinceridad que esta es la hora en que no sé que vayamos á tratar de lo que tanto se discute, sin que tengamos la menor noticia oficial del asunto ni mas ni menos que lo que dice la prensa.

La reunión fué breve y estuvo muy concurrida. Se trató, en efecto, de los pasos dados para concertar una operación de crédito á fin de poder contar el Banco con una cantidad respetable en francos en el extranjero, en París principalmente, sobre la cual poder hacer sus giros y pagos de obligaciones allí domiciliadas; pero como el asunto no quedó ultimado, negáronse en absoluto á facilitar ningún pormenor ni detalle, diciéndonos que cualquier informe erróneo podía echar á perder el asunto, que se halla en buen camino de cierto.

Después, recorriendo los círculos de hombres de negocios, supimos que, según versión muy generalizada, las deliberaciones de los consejeros del Banco giraron sobre la base de proposiciones hechas y negociaciones seguidas con la casa Rothschild únicamente; pues si alguna otra entidad financiera ó casa de banca llegara á interesarse en la operación en proyecto, sería por inteligencia y concierto directo con la casa Rothschild y no con el Banco. Cuanto á la cuantía de la operación hácese ascender á 100 millones de francos sobre los 50 de la operación pendiente que vence en 31 de Diciembre.

Se hablaba de ser la operación á larga

fecha aunque fijándose el plazo de tres meses, con clausula de renovación; pero de este, del interés fijado al préstamo, garantías del mismo y tipo de comisión se hablaba con variedad, probando que nada se sabía de cierto.

Se convenia por todos en que debían ser exactos los informes de un diario conservador que aseguraba anoche que la operación se llevaría á cabo directamente por el Banco, sin intervención del Tesoro público, no siendo por tanto cierto que se hayan exigido pagarés contra éste, descontados por el Banco.

Y se dijo, en fin, que la operación se halla muy adelantada, pendiendo su aprobación de algún detalle consultado á París por telégrafo, esperándose la contestación por el mismo rápido medio.

De *La Correspondencia de España*: —"Son muchos los agricultores que creen que con una rebaja en la contribución de consumos para los viños, se disminuiría considerablemente el perjuicio que pudiera traer la intransigencia del proteccionismo francés."

—A última hora de la noche de anteayer continuaba en grave estado el distinguido escritor señor Cañete.

—Las sociedades obreras de Mataró han presentado á aquel municipio una exposición pidiendo la jornada máxima de ocho horas y un salario mínimo de tres pesetas diarias para los operarios y dependientes de la expresada corporación que trabajan mayor número de horas y disfrutan menor sueldo.

Suscriben el documento las sociedades de albañiles, géneros de punto, tintoreros y blanqueos, carrajeros y fundidores, tres clases de vapor, ladrilleros, baulistas y mundistas, ebanistas, carpinteros, panaderos y el Círculo socialista.

—Los periódicos de Málaga denuncian la desaparición de varios expedientes de otros asuntos análogos que debían conservarse en el archivo municipal de aquella ciudad.

—De *Las Ocurrencias*: "La necesidad que el gobierno tiene de ocuparse con preferencia en asuntos de gran interés para el país, se aprecia como síntoma de que hasta Diciembre no se planteará cuestión política en el seno del gabinete, y algunos confían que se presentará el gobierno á las Cortes tal como está constituido."

Hablar de esto, nos parece aún muy prematuro. —Anteayer, último día de maniobras, practicaron ejercicios de fuego los regimientos de artillería, con un tiempo verdaderamente primaveral.

El regimiento de sitio tiró á 1.800 metros, haciendo disparos muy certeros. El cuarto regimiento de cuerpo y el quinto divisionario, tiraron á 4.000 metros, demostrando los dos gran disciplina en los fuegos.

— 220 —
laria, precisamente por lo cual había mucha gente en las calles, y casi todo el pueblo tuvo ocasión de verla al salir de la iglesia, en cuyo pórtico repartía infinitas limosnas entre los muchos pobres que la rodearon, y después se fué á pie siguiéndola á cierta distancia el carruaje, á visitar á varios enfermos pobres, dejando en todas partes dinero y efectos, y sobre todo palabras cariñosas. Multitud de gente la seguía, gritando algunos y murmurando todos: "es un ángel, bendita sea; es la madre de los pobres;" y otras palabras y comentarios semejantes.

Las personas ricas del pueblo la saludaban con el mayor respeto y cariño, y los pobres la bendecían. Su modestia, su recogimiento, la expresión de su rostro, que denotaba una dulzura infinita; su sencillo traje negro, y sus palabras de mansedumbre y de bondad, la granjeaban todos los corazones.

Era necesario verla con mucha frecuencia y tratarla con cierta preven-

— 221 —
ción, para conocer el fondo negro de aquella artificiosa mujer. Su actitud, sus modales y sus acciones más insignificantes obedecían á un estudio profundo, y á un habilísimo y calculado sentimiento de hipocresía.

Si á toda aquella multitud que la seguía bendiciéndola y aclamándola, les hubieran dicho: "esa mujer ha cometido un crimen," rechazarían la acusación indignados, defendiéndola hasta de las más ligeras sospechas, con un entusiasmo ardiente y generoso, digno de mejor causa.

Tal es el pueblo; juzga por las apariencias, y jamás se cuida de buscar el fondo.

Cuando Inés llegó al castillo, fatigada de su caritativa excursión, eran las doce, desde las nueve de la mañana que salió.

¿Quién sabe si aquella mujer sentiría remordimientos por su criminal tentativa de la noche anterior, y quiso en parte borrarlos con la práctica de la caridad y la religión? Su rostro era

— 224 —
médico, al capellan, al mayordomo, á las primeras de Inés, que habían acompañado á esta aquella mañana y á varios amigos.

Eran cerca de las cuatro cuando concluyeron de comer, y como en Febrero los días son cortos, casi sorprendió la noche á los caballeros fumando y tomando café. Inés y sus primas se retiraron así que se sirvieron los postres.

Como la comida tuvo efecto en el piso principal, por no permitirle á don Javier su delicada salud bajar al comedor, pudo muy fácilmente Virgilio entrar en su casa medio oculto por las primeras sombras de la noche, y embobado hasta los ojos en su ancha cama, sin ser conocido de nadie. Sólo un criado le vió, al que impuso silencio con un signo espresivo.

La habitación de Virgilio era una de las salas bajas con rejás al jardín, bastante retirada del pórtico y aislada de aquellos aposentos de uso diario en la casa. A ella se dirigió el jóven

— 217 —
negro, que la sentaba á las mil maravillas. Sobre el cañido justillo de paño colocó artísticamente un bonito pañuelo de lana á cuadros negros y blancos, que hacía resaltar el finísimo aterciopelado de su tez, un tanto morena por los rigores del sol.

Luego se miró al espejo y lo que nunca hacía, se puso unos pendientes de coral, que la habían regalado sus amigas.

Pablo había dicho que Virgilio bajaría luego á ver el caballo, y esta sola idea hizo á Clavellina esmerarse en su tocador. Sin embargo, ella misma ignoraba el secreto impulso que la movía á obrar así; sus dazos, su firme voluntad eran resistir á todo trance el amor de Virgilio, y sin darse cuenta de sí misma entregábase con placer á tan inocente acto de coquetería, esmerándose en su tocado, sólo porque debía verle, y la hubiera parecido horrible estar descompuesta y poco aseada.

Tampoco podía darse cuenta del vivo aían que súbitamente se despertó en

Por la noche continuaron los disparos á favor de la luz eléctrica, haciéndose buenos tiros. Ayer tendria efecto en la dehesa de los Carabanchales una gran revista militar, á la que asistirían todas las fuerzas de este distrito. Con este acto se dará por terminado el periodo de maniobras.

Las tropas saldrían de sus cuarteles á las ocho de la mañana; en el campamento comerían una ración extraordinaria, y á las dos de la tarde se hallarían en correcta formación.

Las tres divisiones de infantería constituirían tres líneas en columna cerrada por compañías: la caballería y la artillería de líneas á retaguardia de las primeras.

Después de efectuada la revista, el regimiento de Saboya regresaría al Prado, haciendo noche en Aravaca; el cuarto regimiento de artillería de cuerpo y los de Lusitania, Reina y María Cristina, de caballería, volverían también á sus cantones, pernando en los pueblos donde lo han venido haciendo durante el periodo de maniobras.

A la revista asistirían la reina regente, el ministro de la Guerra, los inspectores de las armas y gran número de generales. Los chilenos han insultado á dos oficiales de la marina alemana de la tripulación del buque "Leipzig". Alemania reclamará inmediatamente.

Se confía en que se normalice la situación de Chile, después de la elección de presidente.

El consejo de Agricultura de esta provincia de Madrid, ha estudiado el medio de evitar los perjuicios que ocasionaría á nuestra industria vinícola el aumento de tarifas proyectado por Francia.

El informe aprobado por el Consejo será inmediatamente remitido á la dirección general de Agricultura. En él se propone, entre otras medidas, el estudio necesario para mejorar nuestra fabricación y que los vinos puedan dedicarse al consumo directo, procurando llenar las exigencias de los distintos mercados; la protección á las fábricas de coñac y demás bebidas alcohólicas, tanto por la supresión del impuesto, por un tiempo dado, como por la elevación de las tarifas á la introducción del alcohol industrial; la rebaja de los transportes y de los derechos de consumo, para aumentar el del vino dentro de nuestra nación; la celebración de convenios y tratados favorables á la exportación vinícola con otras naciones; la subvención á empresas marítimas que pusieran en comunicación periódicamente los puertos de España con los del Norte de Europa y los de Oriente; y por último, la subvención á sindicatos y compañías nacionales que instalasen fuera de España depósitos y expendieros de vinos al por mayor y menor.

La reina, por consejo de los médicos, desistió de su propósito de revistar las tropas, haciéndolo los generales Azcárraga y Pavía, lo que ha sido una decepción para el numeroso público que acudió á presenciar la revista.

Habiendo regresado de Gijón el señor ministro de Hacienda, anúnciase para hoy un consejo de ministros en la presidencia, como preparatorio del que presidirá el jueves la regente.

La casa Thompson de Londres, ha propuesto al Gobierno español, que se le adjudique la construcción del crucero de 9.000 toneladas, en dos millones de pesetas menos que las casas españolas.

Seis hombres armados, cubiertas las caras con pañuelos, se presentaron la no-

che del domingo en una torre de las afueras de Zaragoza, con objeto de robar á los dueños. No pudiendo verificar el robo, se llevaron solo unos pantalones como recuerdo.

ALCANCE TELEGRÁFICO

Madrid 3 (4,30 tarde).—Preocupa ya algún tanto á los ministeriales la durísima campaña emprendida contra el ministro de Marina, en vista de haberse puesto como de acuerdo periódicos que hacen tanto empuje en la opinión cuales "El Imparcial", y "El Liberal", en tanto que el general Beranger cuantas defensas intenta de su gestión encuentran poco eco por valerse de periódicos que tienen número reducido de lectores.

Parece confirmado que el Sr. Romero Robledo ha escrito á un amigo de ésta, que es el señor Bosch, y no ningún senador, segun han dicho varios periódicos.

El jefe de los reformistas recomendando calma y mesura á sus amigos, no vayan á malograr por impaciencias los resultados obtenidos. Tiene el señor Romero puesta su confianza en el jefe del Gobierno, y por tanto, deja á su arbitrio el plantear cuando lo crea oportuno la crisis.

Los términos de la cuestión no se han alterado en lo más mínimo por esta tardanza, ni de parte del Sr. Silveira se ha definido tampoco en sentido radical su disgusto, antes bien parece que estas dilaciones le agradan en cierto modo, y por ellas consiente el que se prorrogue indefinidamente su estancia en el ministerio.

Madrid 3 (5,30 tarde).—En vista de las quejas formuladas por los propietarios y hacendados de Cuba, ocasionadas por los resultados que está dando en la práctica el tratado con los Estados Unidos, parece que el jefe del Gobierno aceptaría cualquiera iniciativa parlamentaria de los diputados y senadores antillanos, para considerar llegado el caso de que las cosas volvieran á su ser y estado anterior, toda vez que el convenio tiene previsto esa circunstancia para que su valor sea únicamente provisional, y por consiguiente revocable.

El Gobierno español, á juzgar por informes autorizados, se muestra satisfecho por la solución que tendrá el asunto de los vinos, pues parece que el Gobierno de pasamanería. Cuello y el canesú son de piel de petit-grain.

Madrid 3 (6,30 tarde).—Mañana se celebrará Consejo de ministros en la presidencia, y tendrá por objeto asuntos económicos y administrativos, como por ejemplo, seguir planando los futuros presupuestos y cambiar impresiones acerca del curso que siguen los cambios.

El ministro de la Gobernación parece que proyecta hacer mayores economías de las anunciadas, pero con el fin, como las anteriores, de dedicarlas al aumento de contingente de la Guardia civil.

La contratación de empréstito con la casa Rothschild parece que al fin va de veras. Es opinión unánime que ayer quedó aprobado en la reunión del Consejo de administración; pero tienen que dar cuenta

de él el ministro de Hacienda, y este en Consejo de ministros aprobado lo cual, entonces es cuando se dará pública. Agencia Centurión.

MODAS

Condensaciones de Moda.—Simpatías por todo lo ruso.—Un traje estilo moscovita.—Un abrigo.—Un traje para niño.

La moda, que ante todo y sobre todo es parisiense, se complace en tomar detalles de los trajes característicos de otros países aprovechando la oportunidad para elegirlos. Ahora que Francia y Rusia se profesan tan viva simpatía, todo lo ruso priva en París, y puede asegurarse que tanto en el accesorio que constituyen lo que se entiende por fantasía en el lenguaje de la elegancia, como en algunas prendas especiales, forman parte de las últimas creaciones de la caprichosa deidad, muchos detalles de los que mas caracterizan el vasto y poderoso imperio de los Czares.

Con este motivo describiré un traje y un abrigo del mas pro estilo moscovita. El primero es de paño verde mirto y terciopelo del mismo color tramado de oro. La falda, recta y plegada detrás, se guarda en el bajo con un ancho biés de terciopelo, rodeado con anchas tiras de piel de nutria. Chaqueta larga y muy entallada. Los delanteros se adornan con grandes botones de pasamanería de seda verde mirto y solapas redondas de piel de nutria. Una camiseta sencilla de seda verde mar, ajustada por medio de un alto corselete de terciopelo, aparece bajo los entresabios delanteros. Mangas de paño formando altas hombreras fruncidas con puños de terciopelo adornados con dobles brazaletes de piel de nutria. Sombrero de terciopelo tramado de oro. El ala se bordea con una estrecha tira de piel y la copa desaparece bajo una águila artísticamente reducida.

El abrigo es de paño azul ruso. Afecta la forma de una escavina muy larga, ligeramente entallada á la espalda. Los delanteros plegados se adornan con arabescos de aplicación de pasamanería de acero. La parte superior de la esclavina se monta en un dobl canesú unido á un cuello alto y corto con una aplicación de pasamanería. Cuello y el canesú son de piel de petit-grain.

Completaré esta reseña con la descripción de un traje del mismo estilo para niño de cuatro á seis años. Es de terciopelo corinto. Pantalón corto y bombacho ajustado bajo la rodilla por un estrecho galon de pasamanería de plata. Blusa larga y fruncida, adornada con tiras de piel de armiño. Mangas lisas. Cuello y puños de la misma piel. Cinturón de cuero con sobrepuestos de plata. Toca de terciopelo y piel adornada con un ala de pluma.

Paris 27 Octubre 1891.

Ernestina.

Gacetas

—Juicios orales.—Pasado mañana tendrá lugar en esta Audiencia la vista de dos causas; una instruida en el juzgado de la Rambla, por malversación, contra Antonio Casado Castro, que será

defendido por el señor Castrejón y representado por el señor Naval, y la otra seguida en el juzgado del distrito de la izquierda, por lesiones, á Juan Manuel Gomez Traperó, á quien defenderá el señor Rey Heredia y representará el señor Rivera.

—Los concejales salientes.—En virtud del sobreseimiento de la causa seguida á los concejales que anoche fueron reintegrados en sus cargos, han cesado en el desempeño de los mismos, para que fueran nombrados por el señor Gobernador de la provincia, los señores don Rafael Gonzalez Ripoll, don Gabriel Larrieva, don Joaquin Molina Valdelomar, don José Maria Rodriguez, don Miguel Martinez, don Rafael Vaquero, don Antonio Moron, don Francisco Legua, don Rafael Montijano, don José de Toro, don Francisco Jordano y don Antonio Dávila.

—El vigía.—Únicamente los frios—anunció la nueva Luna.—Mas temiendo verse solos—se vinieron con la Luna.

—Las obras de la Catedral.—La llegada reciente de los mármoles que se destinan al pavimento del Cracero de nuestra grandiosa Basilica y el término de las armaduras, cuya construcción se encargó á Sevilla, han dado ocasión para que aquellos trabajos, algo paralizados por las causas referidas, se lleven á cabo dándoles ya el impulso que realmente merecen las obras de restauración del célebre monumento nacional que nos ocupa. Una vez descubierta la planta del edificio por la parte occidental, y hecho desaparecer el local que se destinaba á los escusados que, además de cubrir algunos restos artísticos de gran valía, era un ataque continuo á la higiene, pueden ya apreciarse las ventajas que el grandioso edificio adquiere al ser restaurada la parte á que nos referimos, en la que se activan los trabajos con la premura que puede darse á las delicadas operaciones de restauración, muy distantes de una obra nueva. Al efecto y como prueba que justifica el interés que viene demostrando el director facultativo señor don Francisco H. Rubio, así como el inspector señor don Ricardo Velazquez Bosco, se ha aumentado el personal á fin de que los actuales trabajos de restauración de nuestra incomparable Mezquita, puedan darse por terminados lo mas brevemente posible.

—Recaudación.—Hé aquí la obtenida en los felatos de esta capital el día 3 del corriente.—Central 185 pesetas.—Puente 504 y 04 céntimos.—Prestorio 856'67.—San Sebastián 592'16.—Victoria 179'21.—Matadero 1086'09.—D las 3.403 pesetas y 17 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 1.494'04.—A la provincia y municipio 1.494'06.—A dicionadas 415'07.

—Comisión provincial.—Han obtenido por turno el cargo de vocales de la misma, los señores don Juan Garcia Cubero, don Manuel Matilla, don Pablo Villalobos, don Alfonso Cárdenas, don Rafael Flores, don Antonio Galán, don Rafael Lopez Fernandez Toribio, don Juan Cabrera y don Amador Viñas. Por sorteo quedó elegido vice-presidente el primero, que obtuvo igual número de votos que el señor Cabrera.

—Obra meritoria.—Tenemos entendido que varios antiguos y aplaudidos aficionados de esta capital tienen en proyecto ofrecer en breve una escogida función cómica dramática, que probalemente

tese verificará en el coliseo de la calle de Ambrosio de Morales, con el laudable fin de dedicar los productos en beneficio de los pobres de Córdoba. En esta humanitaria fiesta tomará parte la orquesta que dirige el señor don Ednardo Lucena. Aplaudimos el pensamiento, proponiéndonos dar cuenta á nuestros lectores del día en que se lleve á cabo.

—Bienvenida.—En el expreso del martes, y procedente de Comillas, donde ha pasado la estación veraniega, ha llegado á esta capital nuestra distinguida amiga la Excmo. señora Duquesa de Almodovar del Rio, que hospedándose en casa de su señora tía doña Ana María de Hoces, pasará una temporada en Córdoba antes de salir para su domicilio de Jerez de la Frontera.

—Despedida.—Ayer se despidieron en esta redacción los señores don José Jackson Veyan y don José Luis de Leon, que han permanecido en Córdoba varios días.

—Sin operaciones.—Tampoco anteayer se anotaron en la Caja de la provincia operaciones de gastos ni de ingresos. Siguiendo este camino, el resultado está previsto: se hará preciso cerrar los establecimientos benéficos de la provincia, puesto que será imposible su sostenimiento.

—Nuevo Ayuntamiento.—Al ser reintegrados en sus cargos los concejales suspensos en virtud de la causa que se siguió á treinta y dos de ellos, la cual ha sido sobreseída, segun tenemos dicho, la Corporación municipal se compone de siete conservadores, once fusionistas, cuatro reformistas, once republicanos, un independiente y un indefinido.

—Como los perros.—Anteayer fué curado en la casa de socorro del distrito un joven herido por otro, como resultado de la lucha que á bocado limpio sostuvieron en la calle de la Humosa. Ponga usted coto al uso de armas prohibidas para ciertas gentes.

—Subasta.—El día diez se subasta en la Alcaldía de Aguilar una jaca, encontrada en aquel término, por el tipo de 115 pesetas.

—Efemérides.—Hoy.—1595.—Muerre el sabio teólogo Alonso Francisco Cattan de Diacetto.—1842.—Estreno en Madrid de la popular zarzuela de Gaztambide "El Valle de Andorra".—1872.—Fallecimiento del célebre escritor y orador señor Aparici y Guijarro.—1882.—Nace la infanta Maria Teresa Isabel.

—Mal paso.—Ayer nos ocupamos del pésimo estado en que se encuentra la glorieta de la estación del ferrocarril, en Aguilar, y hoy, á mayor abundamiento, debemos denunciar por sus malas condiciones, el trayecto de la carretera que, con la denominación de la Cuesta del Espino á Málaga, se utiliza como única y principal arteria entre aquella estación y Monturque. Dicho trayecto es un continuo peligro, particularmente para el tránsito de carruajes; y si se tiene presente que por aquella carretera circulan profusión de vehículos procedentes de Lucena, Cabra, Aguilar, Monturque y otras correspondientes á dicha importante zona, y el estado en que el camino se encuentra, fácilmente podrá comprenderse cual será la verdadera situación del trayecto que nos ocupa y los peligros inmediatos á que se hallan expuestos cuantos utilizan dicha vía, cuya conservación corresponde al Estado.

ella de tener tórtolas y de criarlas para que fuesen el recreo de su melancólica vida en la triste soledad á que se hallaba sujeta por su posición especial. La ineluzible conocía que le amaba, creyéndose bastante fuerte para resistir al imperio de su pasión. Sintió en su alma el germen de un amor infinito, y aunque se propuso no alentarle, fácil era comprender lo imposible de semejante resolución, por más que estuviera persuadida de lo absurdo de aquellos amores, que le iba á ser difícilísimo sofocar si se dejaba un solo momento entregada á sus éxtasis embriagadores.

Ante los propósitos de su carácter serio y reflexivo estaba el fuego de aquella inextinguible hoguera que había encendido en su alma impresionable y cándida el seductor Virgilio, fascinándola con la magia de su belleza y de su apasionado cariño.

pobres enfermos, á quienes socorría habitualmente, y la función de la Candelaria á que había asistido.

D. Javier la oía regocijado, complaciéndose en el relato y haciéndola minuciosas preguntas sobre el afecto y simpatías que la demostraron los vecinos ricos y sobre la gratitud de los pobres, exclamando con alegría:

—¡Si tú eres un ángel, Inés mía! ¿Con que te victoreaban las pobres gentes?

—En frenéticas aclamaciones y llenos júbilo,—le contestaba Inés, sentándose á su lado y estrechando sus manos con muestras de ternura.

Así permaneció un rato, y al sentir que Patricio llegaba se marchó á su cuarto, evitando que las penetrantes miradas del viejo cristo se fijasen en su rostro y la turbasen.

D. Javier, que había recibido inequívocas muestras del cariño de sus dependientes, quiso comer en familia y mandó que se sirviese la comida en sus habitaciones, invitando á su mesa al

una máscara, que sólo presentaba una faz, sin dejar adivinar este problema; pero sin duda que el arrepentimiento ó el disimulo, eran los móviles que la impulsaban á obrar así.

Tuvo buen cuidado de evitar el encontrarse frente á frente con D. Juan y con Patricio. Aquellos dos ancianos inteligentes, nobles y honrados, la inspiraban cierto respeto involuntario y una antipatía invencible, y se alejaba todo lo posible de su vista, evitando su conversación.

Es natural; lo mismo el vicio que la virtud se adivinan por intusio, y se repelen sin conocerse. Rara vez son duraderas las afecciones de las personas virtuosas y de buenos sentimientos con los malvados de endurecido y negro corazón. Se conocen y se rechazan por instinto.

Inés, cuando se aseguró de que su marido estaba solo, entró á verle y le prodigó todo género de caricias, refiriéndole con mil detalles interesantes las visitas que acababa de hacer á los

CAPITULO XII.

VIAGE DE INOCENITO.

Veamos lo que ocurrió en el castillo á la llegada de Virgilio, y durante aquel día.

Inés se pasó en la iglesia casi toda la mañana; primero asistió en la tribuna á la misa que diariamente decía el capellan del castillo, y después se marchó en su berlina á la función de iglesia y á la novena, que se celebraba en la iglesia parroquial de Villacierz.

Era domingo y fiesta de la Cande-

—Sesión.—Esta tarde á las dos se reunió la Junta provincial de Beneficencia de Córdoba, en su local de la calle de Góngora.

—En buen camino.—Ha sido devuelto á la Alcaldía por el señor Gobernador civil de la provincia, el proyecto relativo á la formación de jardines y bosques en el extenso campo de la Victoria, autorizado con la superior aprobación de dicha autoridad, como requisito necesario para la práctica inmediata de aquella importantísima mejora, cuya licitación en subasta pública habrá de anunciarse muy en breve.

—Instrucciones.—Parece que por la Delegación de Hacienda de esta provincia se han dado las oportunas al administrador subalterno de Hinojosa del Duque, cuya dependencia debe cesar en 15 del corriente segun el real decreto de 27 de Octubre, para que formule el inventario de entrega y presupuesto de gastos que ha de ocasionar el traslado de mobiliario y caja de fondos á esta capital. También ha encargado al alcalde de aquella villa se cuide de la confección de matrículas, padrones de cédulas, etc., y aliquidador de derechos reales se encargue de la recaudación de los mismos desde el 16 del corriente.

—Corrida de Beneficencia.—La comisión ejecutiva acordó anoche que se celebre esta el día veinte y nueve del corriente, para favorecer á los trabajadores del campo que se propongan asistir y ayudar al beneficio de los pobres de esta capital.

—Sin bozal.—En la calle de Lucano fué detenido anoche un individuo, natural de Lucena, que con una borrachera descomunal, y como recurso de oratoria, echó por la boca sapos y culebras y profirió espeluznantes blasfemias. La verdad es que este género de oradores al aire libre necesitan ser tratados sin contemplación de ninguna clase. Es una vergüenza la repetición de estos hechos, que deben evitarse á toda costa.

—Contribuciones.—Del cinco al siete se cobrarán las de Valenzuela, El Carpio, Blazquez y Montemayor: de hoy á pasado mañana en Balmez, Villaharta, Villaralto, Montalbán, Villanueva del Rey, Villa del Río, Villafranca, Almodóvar del Río, Fuente Palmera, Rambla y Santaella, y el nueve en Lucena y Encinas Reales.

—Composiciones.—Algunas de las recibidas para el periódico *Consuegra-Almería*, vienen solo autorizadas por iniciales. Advertimos que no se insertarán los trabajos que no vengan con la firma de los autores.

—Maestras.—Se ha determinado que las que por causa justificada renuncien despues de diez años de servicio en propiedad, pueden optar por concurso en todo tiempo á escuelas del sueldo y categoría de las que ejercieron.

—Sesiones.—Seis ha acordado celebrar la Diputación provincial en el actual periodo.

—Trabajos literarios.—Llegaba ayer á diez y seis el número de las composiciones en prosa y verso que se habían remitido al decanato de la prensa de Córdoba para el número de la revista proyectada, y que tendrá por título *Consuegra-Almería*.

—Así va bien.—Los que dedican atención preferente á la agricultura muestran satisfacción por el descenso de las lluvias, especialmente los que ya habían verificado las operaciones de sementera, pues dicen que los campos presentan buen aspecto, que los pastos se producen en cantidad muy apreciable para el alimento de los ganados, la montanera tampoco es mala y el arbolado toma el jugo conveniente, por todo lo cual juzgan la presente otoñada apropiada para presagiar lo que se llama un buen año. Además, es de creer que los veneros tomen el canal de agua necesario para evitar las angustias del último estío, por lo cual todos debemos felicitarlos.

—Lotería.—Es cosa indudable que se ignora por muchos, que en las administraciones de Loterías no se pueden pagar los premios que tienen alguna importancia en tanto no se presentan desde luego los tenedores de los billetes respectivos con estos al cobro, y entonces se participa así á la Dirección, quien hasta este momento no gira los fondos necesarios.

—Cioaca.—La de las calles de Muchotrigo y de Valderrama, con las lluvias de estos días sigue produciendo inundaciones en las casas de las mismas, especialmente en la parte baja, inmediata á la Ribera. Lo hemos dicho en otra ocasión, y volvemos á llamar la atención de la Alcaldía acerca de este asunto.

—Edicto.—Por uno del juzgado de la izquierda se llama á don Salvador Fer-

andez Criado, vecino de Aguilar, contra el que se procede por malversación de caudales públicos.

—Guerrita.—El célebre diestro cordobés asistió anoche á la reunión celebrada por la comisión ejecutiva de la gran corrida de Beneficencia que se prepara en Córdoba. La entrada será por billetes y no por acciones como se había proyectado.

—Extracto.—El último publicó el periódico oficial los acuerdos tomados por la Comisión provincial del tres al veinte y seis de Agosto último.

—Pecuradores.—En los exámenes verificados en la Audiencia de Sevilla, han sido aprobados los señores don Antonio Gonzalez de Navarro, don Eduardo Gonzalez Sanchez, don José Padilla Gonzalez, don Antonio Cobian Gonzalez, don Sebastian Ayala Perez Lazo, don Manuel Batista Ortega y don Emilio Vega Buendía.

—De viaje.—En el tren espreso de anoche salió nuestro distinguido amigo el excelentísimo señor marqués de la Vega de Armijo. En el mismo partió la señora marquesa de Villamagna y de Gelo.

—Sin efecto.—Dice un colega sevillano: "En el tren correo del sábado salió de esta capital con dirección á Marmolejo una comisión de liberales de esta provincia, que, presidida por el señor don Enrique Polo, llevaba el propósito de saludar en dicho punto al jefe del partido liberal, excelentísimo señor don Práxedes Mateo Sagasta. Al llegar esta comisión á Córdoba salió á recibirlos el jefe del partido en aquella capital, el cual llevaba un telegrama para el señor Polo, anunciándole que el señor Sagasta no iría probablemente ya á Marmolejo, noticia que fué confirmada más tarde en otro telegrama puesto por el señor Tena desde dicho punto. Por esta causa, acordó la comisión regresar á Sevilla sin satisfacer su deseo de felicitar en Marmolejo al señor Sagasta."

—Conformes.—Varios aficionados al teatro proyectan dar una función á beneficio de los pobres, y cree un colega, y estamos de acuerdo, que lo recaudado en ella y en la corrida de Beneficencia, debía aplicarse á crear una Tienda-Asilo. Verdad: de esta manera dejarán estas buenas obras un resultado permanente.

—Mendicidad.—La proximidad del invierno exige que se ponga coto á esa nube de mendigos forasteros que nos asedian por todas partes, y que puede ser causa de escenas lamentables, pues muchas veces bajo las harapos de la indigencia se cubre la criminalidad y el vicio, y puede dar motivo para que se cercee el óbolo de la caridad á los necesitados de Córdoba.

—Obejas.—Cinco negras y ocho blancas desaparecieron estos días del cortijo El Rubio, término de Córdoba.

—Pensamiento.—El amor podrá algunas veces ocultarse, pero no cuando median los celos, que son sus constantes delatores.

—Sección minera.—Del diez y seis al veinte y tres se demarcará la mina de plomo *Justa Segunda*, número 3.081, del término de Fuente Obejuna.

—Cantar.—Me considero feliz—si la noche en vela paso.—Tú estás en mi pensamiento—y está tu nombre en mis labios.

—Certamen literario.—Hé aquí la relación de las obras presentadas para el Certamen literario convocado por el Liceo de Granada con motivo de las festividades de los centenarios de la Toma de Granada y Descubrimiento del Nuevo Mundo.—Número 1.—*Descubrimiento de América*.—Libreto para una ópera española en tres actos. Lema: "María." (Tema segundo).—Núm. 2.—*La Rendición de Granada*.—Drama histórico en tres actos y en verso. Lema: "Cantar las glorias de la patria, es cumplir un deber sagrado." (Tema primero).—Número 3.—Romance heroico titulado "Colón". Lema: "Loor á los géneos." (Tema cuarto).—Número 4.—Romance histórico *Rendición de Granada*. Lema: "Los dos Reyes." (Tema tercero).—Número 5.—Composición poética *Homenaje á Colón*. Lema: "Por si acaso." (Tema cuarto).—Número 6.—*La Rendición de Granada*.—Obra en tres actos y en verso. Lema: "Antes que el juicio falles, medita bien lo que haces." (Tema primero).—Número 7.—"La Sorpresa." Muerte de don Alfonso de Portugal, verno de los Reyes Católicos en el sitio de Granada. Lema: "¡Oh!" (Tema tercero).—Número 8.—"La Reconquista." (Fragmento). Lema: "Solo para Granada y Granada, está mi espada siempre levantada." (Tema tercero).

—Destino.—Lo han obtenido en la combinación que anoche firmó S. M. la Reina Regenta, los diez aspirantes á la Judicatura que ocupaban los primeros números del escalafón.

—Gratificación de las libras.—Por el Ilmo. señor Subsecretario del ministerio de la Gobernación se ha remitido á los gobernadores un anuncio referente al robo de billetes del Banco de Escocia. Según dicho anuncio, se gran mil libras esterlinas de gratificación á cualquier persona que dé los informes necesarios que conduzcan á la aprehensión y convicción del ladrón ó ladrones y á recuperar la propiedad ó en proporción del importe que se recupere, de los billetes del Banco de Inglaterra, robados en una casa de banca en la ciudad de Londres, el lunes dieciséis de Febrero último.

—Una nueva línea.—Se trabaja activamente para llevar ya de hecho un proyecto de línea férrea directa entre Sevilla y Málaga, enlazando pueblos que hoy se hallan incomunicados y sin experimentar los beneficios de estos medios de locomoción. El trazado que partirá de los muros de Sevilla, seguirá la línea más directa á Morón, continuado por Pruna, varios pueblos del partido de Osuna, Santenil, Casarabonela á Málaga. Los estudios se verifican con apuramiento, estando terminados ya los de varios trozos importantes del trazado como son aquellos que llevan obras de fábrica.

—De paso.—Hoy llegará á Sevilla, para dirigirse á Sanlúcar de Barrameda, la serenísima señora infanta duquesa viuda de Montpensier.

—En un álbum.—El distinguido periodista don Adolfo de Castro ha escrito en el álbum de la noble diva Nadina Bulicoff, lo siguiente: "El genio sublime de Scribe compuso en bellísimos y apasionados versos el admirable poema "La Africana," desplegando todas las galas de la lengua francesa. Qué aquellos caracteres de Séluka y de Neluso, tan originales como vehementes. Dichosos los artistas de talento que puedan interpretar! Meyerbeer animó con su espléndida música la letra de Scribe, en que se encierran los gustos de las escuelas francesa, italiana y alemana. Mil veces dichosa tú! Al representarnos Séluka, Scribe si viviera podría exclamar: "esa imagen fantástica de sentimiento y grandeza es la que yo creé." Si te oyera entonces Meyerbeer la canción Séluka con todos los juegos de una garganta de la escuela Rossiniana, ó los acentos de amor y muerte al pié del manzanillo, diría á su vez: "hé ahí la Séluka que imaginé entre torrentes voluptuosos de armonía." Aquí deja la expresión de verdad y de entusiasmo el anciano á quien encantó el corazón y la voz de la joven artista que desde las nieves de Rusia ha venido á enriquecer con sus melodías las brisas del mar de mi patria."

—Santo de hoy.—San Zacarías y Santa Isabel, padres del Bautista.—Mañana, San Leonardo, abad y confesor.

—Jubiléo circular.—Hoy, en el Convento de religiosas de la Encarnación, por doña Angela Carrion y Sierra, en sufragio de sus difuntos.

—Nevada.—Ha adquirido más de un pié de espesor estos días, la nieve que ha caído en algunos pueblos de Granada.

—Títulos.—La muerte del caballero Conde de Oñate, Marqués de Montealegre y de Guevara y Duque de Nájera, ha sido muy sentida en la sociedad aristocrática. Había cumplido el finado 82 años de edad, y llevaba dignamente sus históricos títulos. Hereda éstos, á falta de varón, su hermana mayor, la viuda del general Zabala, y como esta señora vive apartada del mundo, es probable que cada sus títulos á su hijo el marqués de Sierra Bullones, que será por lo tanto. 17.º Conde de Oñate, 19.º Duque de Nájera y 10.º Marqués de Montealegre, uniendo tres grandezas de España á la que ya posee. Vestirán luto por el difunto Conde de Oñate las Condesas de los Arcos, de Añover de Tormes, Castañeda y Valencia de Don Juan, y otras familias de la aristocracia.

—Un motín.—Ayer, segun un colega granadino, se amotinaron las acogidas de la sala de enfermedades especiales del hospital de San Juan de Dios, por la calidad de la sopa. Los gritos ensordecían el barrio: las enfermas, en actitud terrible y amenazadora, vociferaban y amenazaban con pegar fuego al hospital. El motín adquirió tales proporciones y tan grande fué la furia de las enfermas, que se hizo necesario denandar el apoyo de la fuerza pública, y depajar de las ropas á las amotinadas, pra que no pudiesen realizar su propósito de salir de su departamento y sublevar á los demás asilados de San Juan de Dios. El Gobernador civil envió al hospital varias parejas del cuerpo de policía, ordenándose dominar el conflicto.

—Peregrinación.—Para la que se está celebrando al santuario de Lourdes, son infinitas las gracias que se han concedido á los que tomen parte en esta piadosa obra.

—En un examen.—¿Qué es el agua?—Un cuerpo líquido, transparente, sin color, olor ni sabor; forma los rios, las fuen-

tes y los mares; es útil á algunos taberneros y boticarios, y ciertos autores dicen que hay personas que la beben...—Basta: sobresaliente.

—REMEDIOS CASEROS de universal aplicación y que en ninguna casa deben faltar son el *Extracto Doble* y el *Ungüento de Hamamelis del Doctor C. G. Bristol*. En la curación de los golpes, caídas, contusiones, cortaduras y demás accidentes á que se ven continuamente expuestos los niños, no tienen rival y son de igual eficacia en el tratamiento de los granos, botones y úlceras, los dolores reumáticos y neurálgicos y todo mal de carácter inflamatorio. El Ungüento es sobre todo un específico para las Almorranas.

Depósito general en España para la venta al por mayor, señores Vicente Ferrer y C.ª, plaza Moncada, Barcelona.

Tanto en los hospitales como en la clínica particular es la admiración de los médicos.

(Pídase la Emulsión Scotty no se tome otra)

D. Rosendo Lombra y D. Eduardo Rey, médicos del hospital de Misericordia, certificamos: Que tanto en este hospital como en la práctica civil hemos usado la "Emulsión de Scotty," y los resultados han excedido á nuestras esperanzas, pues en la gran mayoría de casos hemos podido observar que la tos no molesta tanto al enfermo, que la expectoración se hace más fluida y fácil, que la fiebre va disminuyendo hasta su completa desaparición y que el estado general de los pacientes mejora muy notablemente á poco de su uso. Conceptuamos, por tanto, la "Emulsión," de aceite de hígado de bacalao con hipofositos de sosa y cal de Scotty, no solamente uno de los mejores reparadores, sino como el mejor remedio que hoy posee la medicina, para el tratamiento de los efectos consuntivos, fiebres lentas, toses crónicas, etc., etc. Dr. Rosendo Lombra D. E. Rey.

Boletín religioso.

—SANTO DE HOY.—San Zacarías y Santa Isabel, padres del Bautista.—Mañana, San Leonardo, abad y confesor.

—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy, en el Convento de religiosas de la Encarnación, por doña Angela Carrion y Sierra, en sufragio de sus difuntos.

—Cuarto día de solemne novena de Animas, en la iglesia parroquial de Santa Marina, al toque de oraciones.

—Sexto día de solemne novena que la Hermandad de Ntra. Señora de la Alegría consagra á su santísima Madre, en la ermita de su advocación, dando principio á las oraciones: predicará el señor don Francisco Lopez Ortiz.

—Continúan en la Capilla Parroquial del Sagrario los ejercicios del mes de ánimas al toque de oraciones: los días festivos predicará el señor Rector de la Parroquia: se cantarán la letanía y lamentos, terminando con un responso solemne.

—Cuarto día de solemne novena de Animas, en la Iglesia de los RR. PP. Misioneros del Inmaculado Corazon Hijos de María, á las seis de la tarde, rezando el Santísimo Rosario, ejercicios propios y cinco Padres nuestros á las cinco llagas de Jesús Crucificado. Cantados los lamentos seguirá el sermón á cargo de los PP. de la Comunidad, y se concluirá con el canto de un responso.

—Cuarto día de solemne novena á las benditas ánimas del purgatorio, en la Real Iglesia de San Pablo, al toque de oraciones, rezándose el santo rosario, letanía, meditación y oraciones propias de cada día, lamentos y terminando con un solemne responso: costeado por los Ilmos. Sres. D. Carlos Cabrera y D.ª Teresa Pineda, en sufragio del alma del Excelentísimo señor don Manuel Pineda.

—Cuarto día de solemne novena á las Benditas Animas en la Parroquia de San Andrés, al toque de oraciones.

—Tercer día de novena de ánimas en la parroquia de San Juan (Trinidad), costeada por varias personas piadosas: la Misa todos los días á las ocho y media y á continuación la novena.

—Cuarto día de solemne novena á las benditas ánimas, al toque de oraciones, costeada por su hermandad, en la iglesia parroquial de San Miguel.

—Mes de ánimas en la Iglesia Auxiliar de Ntra. Sra. de la Fuensanta, al toque de oraciones.

—El centro del Apostolado de la oración, establecido en la Iglesia del convento de Santa Ana, tendrá la comunión general mañana como primer viernes de mes, á las ocho, y los ejercicios de la tarde á las cinco, siendo orador el señor Doctor D. Manuel de Torres y Torrea.

—Los asociados á la corte de María visitarán hoy á Ntra. Sra. del Patrocinio, en la Compañía.

Espectáculos.

TEATRO PRINCIPAL.

Compañía dramática dirigida por el eminente primer actor D. Victorino Tamayo y Baus.

Función para hoy.

1.º Sinfonía por la orquesta que dirige don Eduardo Lucena.—2.º El sublime drama de costumbres en tres actos, *La Pasionaria*.—3.º La comedia en un acto, *Sin cocinera*.—A las ocho.

Precios.

Palcos y plateas sin entrada, 3 pesetas.—Butacas con entrada, 1 peseta 50 céntimos.—Anfiteatro y delanteras con idem 75 céntimos.—Entrada principal, 15 céntimos.—Idem de paraiso, 50 céntimos.

ULTIMA HORA

Telegrama de la Agencia Fabra SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR

del "Diario de Córdoba," Madrid 4 (4.º tarde).

Los tradicionalistas celebran hoy banquetes con motivo del santo del día.

Se ha reunido el Consejo de Administración del Banco de España, y se cree quedará firmada la operación financiera de que se viene hablando estos días, entre dicho establecimiento de crédito y la casa banca de Rotschild.

Se han adoptado algunas precauciones en la Isla de Cuba para la represión del bandolerismo.



EL EXCMO. SEÑOR

D. MANUEL MARIA DE PINEDA DE LAS INFANTAS Y DE LA ESCALERA

Conde de Santa Teresa, Gentil-Hombre de Cámara con ejercicio de S. M. Alfonso XII, Caballero Profeso de la Orden Militar de Santiago, Comendador Mayor de Leon en la Misma Orden, Gran Cruz de Isabel la Católica, Caballero Maestrante de la Real de Granada, Decano Presidente jubilado del Tribunal Metropolitano de las Ordenes Militares etc., etc.

Falleció el día 10 de Octubre de 1887.

—D. E. P.—

Por concesión especial de nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado estará Su Divina Magestad de manifiesto en la Real Iglesia de San Pablo, el día 5 del corriente, y todos los señores sacerdotes que en dicho día gusten aplicar el Santo Sacrificio de la Misa, por el eterno descanso del alma de dicho Excmo. Señor, recibirán el estipendio de 12 reales.

El Excmo. y Reverendísimo Sr. Nuncio Apostólico, concede 100 días de indulgencias, vótrous 100 el Excmo. Sr. Arzobispo de Sevilla, 80 el Excmo. Sr. Arzobispo de Granada 40 el Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, por cada misa que oyeran, comunión que aplicaren, parte de rosario ó cualquier otro acto piadoso que practicaren por el alma de dicho Excmo. Señor.

Sus hijos los Ilmos. Sres. D. Carlos Cabrera y Montilla y Doña Teresa de Pineda de las Infantas y Cepeda, suplican á sus amigos y personas piadosas se sirvan encomendarlo á Dios Nuestro Señor, quedándoles reconocidos.

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.

Jarabe de quina ferruginoso

DEL DOCTOR RUBIO PEREZ, DE GRANADA

Este precioso medicamento, regenerador de la sangre, preparador de las fuerzas, que contiene una gran cantidad de quina y de hierro...

Precio: 40 reales frasco.—Depósito en Córdoba, en las farmacias de los señores don Joaquín Fuentes, calle del Paraíso; Dr. Marín, Tendillas; don Enrique Villegas, Almagra; don Francisco Avilés, Luján, y en las droguerías de don Antonio Carrasco, de los señores Marquez y Urbano y de D. A. Gimenez Brea. Librería 26.

LIBROS

del Dr. Manuel González y Francés, Magistral de Córdoba

Diócesis y parroquias.—Posibilidad de hacer el arreglo eclesiástico en España, sobre la base del presupuesto corriente, con aumento de obispos...

Las Ciencias Sagradas en la Diócesis de Córdoba (Discurso inaugural).—Historia de la Teología en este Obispado.—Un folleto de 67 páginas, en 4.ª, una peseta.

Un hecho de la vida de León XIII, honrando cada un día del año, ó sea historia del Pontífice reinante, en Efemérides.—Un folleto de 59 páginas, en 4.ª, 0'25 céntimo.

La Oratoria Sagrada, ciencia auxiliar de los predicadores, ó sea un discurso de apertura y programa de lecciones de esa importante asignatura de la carrera eclesiástica (3.ª edición).—Una peseta, veinte y cinco céntimos.

Elementa Patrologiae et Theologiae Patristicae et probatae auctoribus collectae, usque Seminariorum accommodata.—Dos tomos, en 4.ª

I. De Patrologia. II. De Theologia Patristica.

Esta obra ha sido declarada de texto para el presente curso en diez y nueve Seminarios Conciliares, y recomendada especialmente al Clero por muchos R. R. Prelados. Su precio, franqueo de porte, 12 pesetas y 50 céntimos en los pedidos para seminaristas fratales rebajas.

De venta en casa de los señores Viuda e hijos de Gacto, calle de la Librería, 9, —Córdoba.

ALOS AGRICULTORES

Nicolás Pingetti.—Armas 10, 12 y 14.

Con motivo de mi viaje á Italia, he tenido ocasión de ver los grandes adelantos introducidos en la recolección y elaboración de la oliva y sus aceites desde el año de 1874 en que me asenté para establecerme en esta capital...

En este establecimiento se hacen calderas de todas dimensiones y para toda clase de usos: aparatos de destilación, peroles y pailas para confiterías; batería de cocina, y porción de artículos que no se enumeran.

ARMAS 10, 12 Y 14 CORDOBA

PRIMA

De un retrato al óleo, hecho por el reputado pintor de París, Mr. L. Dugardin, á nuestros suscritores.

Deseara esta Administración de favorecer á sus abonados y lectores, tiene el gusto de anunciarles que por convenio hecho en La Política Internacional de París, podemos ofrecer un retrato al óleo á todos los que lo deseen.

Para obtenerlo no hay más que enviar este bñno, en carta recomendada, con tres pesetas en sellos de correo, para gastos de envío, y una fotografía expresando el color del rostro, cabello, ojos y trage, nombre y dirección á quien haya de remitirse y recibirán un soberbio retrato al óleo, teniendo cuidado de remitirlo con la siguiente dirección:

Francia.—«Política Internacional», 24 rue Danplinie.—París. La fotografía no se devuelve.

CENTRO DE VACUNACION

En este Centro se vacuna diariamente de doce á cuatro de la tarde, con el verdadero y legítimo Cow-Pox, ó sea la linfa espontánea de Terneras Suizas, tan acreditadas en todos los países, preferida y recomendada por las eminencias médicas y periódicos científicos, por su pureza y excelentes resultados, no produciendo dolor ni inflamación alguna. Se recibe cada dos días linfa fresca.

Precios por una vacunación en este Centro 2 pesetas; idem á domicilio 3 do pesetas; por un cristal cóncavo con linfa líquida para vacunar 3 ó 4 niños; 5 pesetas; un tubo con linfa para dos niños 2 pesetas; tomando de seis tubos en adelante á 1'50 pesetas.

Los pedidos al Director de dicho Centro. LICEO, 30.—CÓRDOBA.—TELÉFONO 221

VIUDA DE CARBONELL

Plazuela del Conde Arenales 6

Harinas, moyuelos y salvados. Maderas de Flandes y castaño. Bodega de vinos de Montilla. Se sirven los pedidos á domicilio.

TELÉFONOS

Escritorio, número 130.—Bodega, número 50.

Novelas originales de Justina Sáez de Melgar.

La Pastora del Guadiela; La Misericordia de Pinares; Las Miserables de España; Rosa la Cigarrera de Madrid; Aniana ó La Quinta de Perralta; Amadepues la muerte; Matilde ó El Ángel de Valdereal; Angela ó el Ramillete de Jazmines; La Cruz del Olivar; El hogar sin fuego; Inés ó la hija de la Caridad; El collar de esmeraldas; Aurora ó Felicidad; El deber cumplido; Sendas opuestas; La bendición paterna; Irene (memorias de una religiosa); La abuelita, cuentos para los niños; Anual de la joven adolescente; Páginas para las niñas; El abuelito, lecturas instructivas para los niños; La semana de los niños, lecturas y lecciones para los niños.

Obras de educación, de venta en la Librería del DIARIO DE CORDOBA. San Fernando 34.

A LOS VINCULADORES ENOSÓTERO

CONSERVAR y MEJORAR LOS VINOS SIN EMPLEAR ALCOHOL Y ESOS NI OTRAS DROGAS.

El vino con Enosótero jamás vuelve ágrío y siempre mejora. El ENOSÓTERO es el único que merece el nombre de "conservador de los vinos"; obra en pequeña cantidad, es de fácil empleo, mejora toda clase de vinos, es económico, inofensivo y puede emplearse en todo tiempo.

Únicos representantes en España: "Alomar y Uriach", Moncada, número 20, Barcelona. Pedirlo en las principales droguerías y ultramarinos.—En Córdoba, Sres. Marquez y Urbano. Se remite á todas partes.—Pedir prospectos.

Banco Hipotecario de España

Préstamos por periodos de 5 á 50 años al interés del cinco por ciento y cincuenta céntimos de comisión anual, con amortizaciones semestrales de capital é interés y con facultad los prestatarios de anticipar el pago de sus créditos y extinguir la obligación antes del tiempo pactado. El Agente de la provincia: don Manuel Varo y Repis, calle de la Paja, núm. 6, Córdoba,

GRAN REGALO A LOS SUSCRITORES DEL «DIARIO DE CORDOBA»

MAGNIFICA OLEOGRAFIA

El Santo Arcángel S. Rafael, Custodio de Córdoba.

Esta magnífica oleografía mide 90 centímetros de alto y 67 de ancho: es sin disputa una belleza por su buen dibujo, por su hermosura y ricos colores, la que a pesar de los muchos sacrificios que ha costado para conseguir esta preciosa joya, que hace tiempo fué sacado el dibujo de la santa efigie San Rafael, que se conserva en la iglesia de su nombre, con el objeto de poder ofrecer un San Rafael en oleografía de una ejecución esmeradísima, por la suma insignificante de doce pesetas, que se pue recoger hasta el 15 de Octubre, mediante la presentación de este anuncio, en el establecimiento de don Manuel Varo y Repis, en la calle de la Paja, núm. 6, Córdoba, casa de D. Andrés Morón.

OBSEVACIONES.—Los suscritores de fuera de Córdoba que no tengan facilidad para mandar recoger dicha oleografía, pueden hacerlo por correo, y se les mandará también en el mismo día que se reciba su aviso. Los gastos son de cuenta de esta casa.

FRANCISCO TROTTER DEPÓSITO EN SEVILLA

Table with 2 columns: Item description and Price in Reales. Includes Segadoras continental, Guadañadora para rozar los riales, Arados hierro dulce y acero, etc.

Nota. La segadora número 2, está tan acreditada que hay vendidas más de 600 en todo Andalucía y hace el corte hasta 20 pulgadas de altura, mejor solicitada que antes no tenía.

Los arados trisurcos pueden informar de sus resultados los principales labradores de Córdoba y su provincia.

Arado de doble vertedera para barbecho, es el mejor hasta hoy conocido. Los Molinos para cebo están reformados, garantizando su buen trabajo Trilladoras con locomovil y surtido de maquinaria agrícola é industrial. Hay piezas de recambio para servir las inmediatamente.

Para más detalles, los facilita el representante en esta capital JOSE MARIA CLOT Moros 42=Córdoba.

L'UNION

Compañía Francesa de Seguros CONTRA INCENDIOS

FUNDADA EN 1828 ESTABLECIDA EN PARIS, 15, RUE DE LA BANQUE

Table with 2 columns: Description and Amount. Capital, Reserves y Primas á cobrar: 72 millones 649 capital social: 10.000.000 Reservas: 000 Primas en Cartera: 5061.000

Esta Compañía, reconocida por Real orden, y cuyas operaciones en España están sujetas á las mismas prescripciones y jurisdicción que las Compañías Españolas, ha satisfecho por dividendos desde su fundación la enorme suma de 146 millones de pesetas.

SUCURSA, ESPAÑOLA. Barcelona: Paseo de Colón y calle de la Merced, 20, 22 y 24. Dirección particular en Madrid, Armen, 10. Subdirectores en todas las provincias. Sucursal de la provincia de Córdoba, St. D. Antonio Ramos, San Zoilo número 6.

Las Pildoras de Dehaut. Personaje que conocen las PILDORAS DEHAUT. DE PARIS. no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le conviene, segun sus ocupaciones. Como el causante que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

ALIVIA HAMAMELIS DE BRISTOL Extracto - Unguento. SANA TODA HERIDA. PARA TODA CLASE DE HERIDAS, Torceduras, Granos, etc. ESPECÍFICO PARA REUMATISMO Y ALMORRANAS. TRANQUILIZA. Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y compañía Barcelona.



Vidriera de Colores ejecutada para la Catedral de Oviedo

Establecimiento de la Casa real de Baviera para Vidrieras de Colores F. X. Zettler, Munich, Baviera

Se recomienda por la ejecución de pinturas sobre vidrio de todos géneros y estilo. Entre otros muchos trabajos se han hecho en España:

Siete ventanas para la Catedral de Búrgos (en la principal pintada la Asunción de la Santísima Virgen), en la Catedral de Oviedo, en las iglesias de los P. P. Jesuitas de Santander, Bilbao, en Osuna, Barcelona, Madrid, etc.

Premiado con Medalla de oro en la Exposición de Barcelona, además 10 Medallas, 9 Orden.

Dibujos y presupuestos de gastos á disposición de los solicitantes. Precios módicos.

Entre los trabajos salidos recientemente de los talleres de este Instituto, se encuentran dos grandes pinturas sobre vidrios destinadas á reemplazar en la caja de la escalera del Papa en el Vaticano, las ventanas, con las figuras colosales de los Santos Pedro y Pablo, recientemente destruidas por la explosión de pólvora á Roma.

Su Santidad el Papa León XIII confió á dicho Instituto la reposición de estas ventanas.

Venta. Se hace del Castañar del Lagar de San Antonio, antes el Soldado, inmediato á las Ermitas, dividido en tres suertes: lo mismo se venden estas juntas que separadas: en la calle San Francisco número 48, darán razón. s4-4

Venta. Se hace de varios muebles entre ellos dos camas, mesas, comedor, lavabos, cómoda y mesas de figura, etc. Marmol de Bañuelos 1, darán razón. s10-10

Liquidación de Naranjos

Se hace desde el día en el antiguo establecimiento de don Juan Leon, situado frente á la plaza de toros, de toda clase de variaciones de naranjos, tanto en el suelo como en macetones, siendo sus precios arreglados si se llevan partidas que pasen de un ciento. s8-5

Acogidos. Se admiten de ganado vacuno y yeguar, á precios arreglados, en la dehesa de la Alcaidía, perfectamente empastados, con buenos abrevaderos: para tratar en la calle de Medina y Corella núm. 2. s8-7

Se vende una zafra de aceite, con cabida de ochenta arrobas, y un pipote de vingre, con cabida de siete arrobas; tambien se vende una báscula á pesar dos arrobas y un peso de cruz, en la calle Isaac Peral, núm. 11. s4-4

En la calle Isaac Peral, núm. 7, se vende paja á 50 céntimos arroba, y puesta en casa del comprador á 55, siendo de 10 arrobas en adelante. Los avisos se reciben en la misma casa. s4-4

Al público.—En el puesto de carne, establecido en la plazuela de Abadef hay tambien de venta tocino del país al precio corriente en el mercado. s4-4

Se arrienda una casa alta y baja con jardín, huerta, cochera y otras habitaciones y dependencias, situado en la Ribera, esquina á la calle del Viento, número 11, donde darán razón. s8-6

AVISO AL PÚBLICO

Se venden patatas manchegas superiores, por mayor y menor, á 6 reales arroba, plazuela del Salvador, número 19. Vinos legítimos de Valdepeñas y los Moriles, por cuenta del cosechero Francisco López de la Manzana, á 32 reales arroba. s4-2

Sal blanca superior de Duernas, á 6 reales fanega para fuera y á 14 para dentro de la población. Plazuela de San Nicolás de la Villa, número 16, darán razón. s4-2

Arrendamiento. Desde el día diez del actual se alquila la casa núm. 3, calle del Portillo, con cuatro habitaciones y portal, apropiado por su situación para establecer un pequeño puesto de mercaderías. Encarnación, 17, darán razón. s8-2

LECCIONES DE FRANCES 6 inglés

La señorita doña Maria Luisa Toy, profesora francesa, dá lecciones de ambos idiomas á domicilio y en su casa, calle de Góngora, número 12. s4-3

Se venden naranjos chinos y ágríos en el huerto de don Marcial, calle de Ravé 19. s4-2

Venta.—Se hace de un magnífico piano poco usado y en el mejor estado de conservación; para verlo y tratarlo en la calle de Pedregosa, número 22. s4-3

Se arrienda desde el día una bonita casa con agua de pié: en la calle Comedias número 8, darán razón. s4-4

Almanaques Americanos para 1892.

Se ha recibido un gran surtido en todos tamaños y últimas novedades, en la Librería del Diario de Córdoba, calle San Fernando número 34 y 36.

Huerto. Desde el día se arrienda el espacioso huerto de la calle Marroquines número 8, con muchas habitaciones, y cuadra para seis caballerías. Informarán en la Librería del DIARIO calle de San Fernando núm. 34.

Nueva Máquina

Para abrir la lana de los colchones, por muy dura que esté.

Esta máquina tiene la ventaja de sacarle á la lana la polilla y el polvo, á la vez que la abre, dejándola en el mismo estado que tenia cuando la cortaron.

Para satisfacción del público se llevará la máquina á domicilio.

Se reciben los avisos en la calle Maese Luis número 20. s6-4

AVISO

Don Rafael Rodríguez Gonzalez, profesor de música y afinador de pianos, ofrece su conocimiento y su casa calle de José Rey, núm. 15; sirve bailes en salones particulares y establecimientos públicos s8-8

En la calle Mayor de San Lorenzo, número 157, se necesita una ama de cria. Se admitirá á la que reúna buenas condiciones, previo el reconocimiento del médico. s4-3

AVISO IMPORTANTE

VINOS DE MONTILLA EN MADRID (LOPEZ LORENZO.) Plaza de Herradores, núm. 8. INTERESANTE

D. Antonio Hidalgo y Jimenez, habitante en la calle del Caño, número 47, distrito parroquial de San Nicolás de la Villa, en esta ciudad, se dedica á la formación de particiones extrajudiciales de bienes por herencia, con prontitud y esmero en esta clase de trabajos, segun tiene acreditado. Las personas interesadas que tengan á bien honrarle en sus servicios pueden avistarse con dicho señor. Honorarios moderados. s6-6

LA VERDAD

15 Morería 15

Vinos finos y Aguardiente de Rute

En este acreditado establecimiento se expende desde hoy pescado de toda clase en crudo, recibido diariamente de Málaga, sirviéndose asimismo frito, á sus favorecedores. Morería 15, Córdoba.

Almoneda.—Se hace de dos mesas de estufa y otros varios muebles, Plaza número 2.